

Sr. D. Antonio Hurtado de Mendoza, de la Junta general de Beneficencia.

Sr. D. Francisco Fernandez Mendoza, Secretario de la Sociedad económica de Almedralejo.

Sr. D. Juan Callado Mendoza, Alcalde de Loja.

Sr. D. Sebastian Gomez de Mendoza, Teniente alcalde de Villanueva de la Serena.

Sr. D. Luis Treviño y Mendoza, Juez de primera instancia en Herrera del Duque de la Audiencia de Cáceres.

Sr. D. Francisco Mendoza, Director de la escuela superior de pintura de esta Corte.

Sr. D. Nicolás Casas de Mendoza, Académico de la Real de ciencias.

Sr. D. Antonio Villaverde y Mendoza, Teniente coronel graduado.

PAREDES.

De Gutierre Pelaez procedieron los señores de la casa de Miranda, y tuvo por hijo segundo á

Pedro Gutierre; este fué el primero que tomó la denominacion de Paredes y fué cabeza y ascendiente de esta ilustrisima familia. El primitivo solar de esta familia es en Asturias, en la parroquia de Paredes, del concejo de Valdés, y aunque los señores de esta casa tienen su habitacion y torre en el valle que llaman la Vega, de la misma parroquia de Paredes, en tiempos mas antiguos la tuvieron á corta distancia de este sitio, caminando al lugar de Merás, en donde llaman el Castillon, en el cual se conservan vestigios de casa fuerte con su torre y foso. El patronímico de Gutierrez fué practicado en algunas sucesiones de esta familia en memoria de su primer ascendiente, y aunque los patronímicos son regularmente indistintos á las familias, sin que por ellos se pueda deducir seguridad en el origen de los linajes si no tienen adicta alguna denominacion estable y permanente, con todo, el cronista mayor D. Juan Alfonso Guerra, en certificacion dada el año 1737, valiéndose de las autoridades de D. Juan de Mendoza, Gerónimo de Villa, el Dr. Isasi y D. Juan Baños de Velasco, afirma que este patronímico de Gutierrez proviene de

dos hermanos ilustres godos, llamados Diego y Hernando Goterot, los cuales en el principio de la restauracion obraron insignes proezas, interpretándose su apellido de Goterot lo mismo que godo ilustre, y de estos dos hermanos quieren que se derivasen la familia de Gutierrez de los Rios, la de Osorio y otras, las cuales, divididas en varias partes, conservándose el patronimico de Gutierrez, tomaron la denominacion ó apellido estable conforme al lugar de su habitacion, y una de estas afirman que fué la que en Asturias usó del apellido de Nevares, casa muy ilustre y conocida, y de quien dice el Canónigo Tirso de Avilés que pinta por armas doce escaques, los seis encarnados y los seis de oro, alternados, y dos dardos atados, y sobre ellos un floron dorado, y aunque añade este autor que procede esta familia de un personaje moro que se convirtió, esto carece de fundamento: el cronista D. Juan Alonso Guerra dice que las armas de esta familia de Gutierrez son: en campo rojo, castillo de plata mazonado de negro; puertas y ventanas azules, y al rededor del castillo siete cabezas de moros con turbantes de colores, tres cabezas á cada lado y una abajo, y la historia de Asturias hace mencion de Suer Gutierrez de Nevares, señor de esta casa en tiempo del Rey D. Pedro, de cuya mujer doña Blanca fué Gentilhombre, y tiene repetidas memorias en la crónica de este Monarca, siendo hijo suyo Juan Cordero de Nevares, que en tiempo de D. Juan I asistió, como señor de esta casa, á la junta celebrada en Asturias para resistir el repartimiento que á favor del Conde de Jijon, D. Alonso, intentó Gonzalo Suarez de Argüelles, y de este Juan Cordero fué nieto Diego Alfonso de Navares, que es uno de los caballeros á quienes escribió el Rey D. Juan II para que estuviesen á la devocion del Obispo D. Gutierre

de Toledo para oponerse al mismo Conde de Jijon; pero todas las inferencias que se deducen de los patronimicos ofrecen poca seguridad, y así continuaremos con las sucesiones de la familia de que tratamos. Vivió Pedro Gutierrez en el reinado de D. Alonso VII; pero si es que alcanzó los tiempos de este Monarca, fué á los últimos de su vida, porque despues, reinando D. Fernando II, hallamos repetidas memorias de Pedro Gutierrez en los instrumentos de la santa iglesia de Oviedo. Dejó este caballero por hijo y sucesor á

García Perez de Paredes, señor de esta casa, el cual tiene frecuentes memorias en los instrumentos de la santa iglesia de Oviedo en el largo espacio del reinado de don Fernando II, y fueron sus hijos Alvaro García y Diego García de Paredes; desde este García Perez de Paredes han usado sus descendientes muy frecuente el patronimico de García, constituyendo varias ramas, las que añadieron por distintivo la denominacion del lugar de su habitacion, y las armas que por el patronimico y apellido de García acostumbran á usar son: escudo partido en faja; en el primer cuartel, en campo de plata, una rosa hueca floreteada; en el segundo cuartel, en campo azul, una garza de oro picándose el corazon, del cual salen gotas de sangre, y por orla veinticuatro escaques alternados de plata y azul.

Alvaro García de Paredes fué señor de esta casa y vivió reinando en Castilla D. Alonso VIII y en Leon don Alonso IX. Este caballero y su hermano Diego García de Paredes se hallaron el año de 1212 en la célebre batalla de las Navas; el Diego García de Paredes se avecindó en Estremadura, y allí fué progenitor de la familia de este apellido, teniendo por descendiente suyo á Diego García de Paredes, uno de los mas valientes campeones que

sirvieron al Emperador D. Carlos V, y porque los de esta familia y casa de Orellana, que de ella descende, tomaron segunda varonia del mismo tronco. De Alvaro Garcia fué hijo y sucesor

Pedro Alvarez de Paredes, señor de esta casa, que vivió reinando D. Fernando III, y hallamos repetida su memoria en los instrumentos de la santa iglesia de Oviedo, y dejó por hijo á

Rui Perez de Paredes, señor de esta casa, de quien conserva iguales memorias el archivo de la santa iglesia de Oviedo en sus instrumentos, y vivió en el reinado de D. Alonso el Sábio, teniendo por sucesor á

García Ruiz de Paredes, señor de esta casa: este caballero vivió reinando D. Sancho IV y D. Fernando IV, y á las memorias que en esta casa se conservan suyas acredita la confirmacion de instrumentos que existen en el archivo de la santa iglesia de Oviedo. Su hijo fué

Pedro García de Paredes, señor de esta casa, que vivia por el año de 1531, como se evidencia con haber él concurrido como personero, procurador general ó poderhabiente del concejo de Valdés, á una junta general que se celebró en Oviedo, y ante el Juez de aquella ciudad presentó el privilegio de poblacion que el señor Rey D. Alonso el Sábio habia concedido á los vecinos y pobladores de Luarca, para que de él se le diese un traslado, el que con efecto se le mandó dar y dió. Este caballero casó con Teresa Perez de Navia, hija de esta ilustre casa, segun lo afirman los que escribieron de esta familia, y fué su hijo y sucesor

Pedro de Paredes: los que escriben de esta familia omiten esta sucesion, pero la hallamos acreditada en las memorias que constan de la junta general que se celebró en Oviedo por los años de 1578 para resistir el reparti-

miento que á favor del Conde de Gijon, D. Alonso, intentó Gonzalo Suarez de Argüello, pues á ella asistió Pedro de Paredes como poderhabiente del concejo de Valdés. De este fué hijo

Gonzalo de Paredes, á quien tambien omiten los que escriben de esta familia, pero conserva repetidas memorias en los instrumentos y papeles, y su existencia fué en el reinado de D. Enrique III, y aun alcanzó los tiempos de D. Juan II, y dejó por hijo y sucesor á

García Gonzalez de Paredes, señor de esta casa, el cual casó con doña Aldonza de Tineo, hija de esta ilustre familia, de cuyo origen y sucesiones haremos particular memoria en otro lugar. Los que escriben de esta familia ajustan tan mal las sucesiones, que á este García Gonzalez le hacen hijo de Pedro García de Paredes, que fué su bisabuelo, y afirmando el matrimonio de García Gonzalez por los años de 1570, en que reinaba D. Enrique II, dicen despues que vivian él y sus hijos en tiempo de los Reyes Católicos D. Fernando y doña Isabel, habiendo mediado mas de 120 años de distancia, siendo lo cierto que este caballero vivia en tiempo de D. Enrique IV, y que aunque no concurrió á la junta general celebrada en Avilés para espeler los que tiranizaban el principado, asistió despues á la ejecucion de esta providencia como uno de los señores de casa solar afectos al Príncipe. Dejó García Gonzalez de su matrimonio por hijo á

Suero García de Paredes, el cual fué señor de esta casa, y contrajo matrimonio con Velasquida Menendez de Luarca, hija de García Menendez de la Plaza de Luarca, y de su mujer Teresa Menendez Avello, la cual tuvo por padre á Lope García Avello, señor de esta casa, de cuyo origen y sucesiones hemos hecho memoria en lugar

mas oportuno. Del matrimonio referido fueron hijos Lope Suarez de Paredes, que continúa esta sucesion, Diego García, Lope García, y Leonor García Paredes: Diego García de Paredes sirvió á los Reyes Católicos, y casando en Estremadura, volvió á dar varonia á esta familia en aquella provincia: Lope García de Paredes tambien sirvió á los Reyes Católicos, é ignoramos la sucesion que tuviese: Leonor García de Paredes casó con su primo García Menendez de la Plaza, de quien tuvo á María Menendez de Paredes, la cual fué primera mujer de Sancho Menendez de Luarca, y los dos tuvieron por hija única á Leonor Rodriguez de Paredes, que casó con Domingo Fuertes, señor de esta casa.

Lope Suarez de Paredes fué señor de esta casa, torre y antiguo solar, y casó con María Alvarez de Pelontre, casa que procedió con la del Riego; del referido matrimonio fueron hijos Diego García de Paredes, que continúa esta sucesion, Juan García, Lope García, otro Diego García, Leonor García de Paredes, y otras mas hijas. Juan García siguió el estado eclesiástico, y fué cura de Paredes, por presentacion de su casa que posee este patronato: Lope García sirvió al Rey Católico, y al Emperador D. Carlos, y habiéndose avecindado en la ciudad de Baza, por él se propagó allí esta familia y en otras partes de Andalucia, donde se conservan ilustres descendientes: Diego García sirvió tambien al Rey Católico y al Emperador D. Carlos, y habiendo casado y tenido por hijo á D. Juan de Paredes, á este el señor Emperador, y su madre la señora Reina doña Juana le presentaron la Abadía de Tuñon, y despues el beneficio curado de Santa Eulalia de Luarca, como consta de su cédula, refrendada de Lope de Conchillos, su secretario: Leonor García de Paredes casó con Juan Gonzalez Rico,

Señor de esta casa, cuyo origen y ascendencia ocupará lugar mas propio.

Diego García de Paredes primogénito entre sus hermanos, fué señor de esta casa, y casó con doña N. Pico, cuyo nombre propio no tenemos ahora presente; pero si que esta familia es una de las mas ilustres, y antiguas de Asturias; de este matrimonio fueron hijos San Juan García de Paredes, por quien se continuó la sucesion de esta casa; Diego García de Paredes, de cuya linea hablaremos luego, y Juan García de Paredes, cuya descendencia tambien ocupará memoria.

San Juan García de Paredes primogénito entre sus hermanos, fué señor de esta casa, Regidor perpétuo del concejo de Valdés, y casó con doña Elvira de Navia Ossorio, hija de D. Alvaro de Navia Ossorio, señor de la casa de Anleo, y de su mujer doña Antonia de Navia y Ossorio, y de esta union fué hijo.

San Juan García de Paredes, señor de esta casa, Regidor asimismo del concejo de Valdés, quien casó con Doñ Inés Fernandez Avello Villa de Moros, hija de Diego Fernandez Avello Villa de Moros, y de su mujer doña Catalina Villanueva y Malleza, y de la ascendencia de estos señores ya daremos noticia en lugar mas oportuno; de la union referida tuvo San Juan García por hijos á D. Juan García, que sigue la linea y á doña Ana García de Paredes, que casó con D. Diego García Villa de Moros, mayor en dias, y del origen y ascendencia de este caballero, como de la sucesion que de este matrimonio permanece daremos individual noticia cuando se trate de la familia de Villa de Moros.

D. Juan García de Paredes heredó el señorío de esta casa, y fué tambien Regidor perpétuo del concejo de Valdés. Este caballero casó con doña María de Loredó y San

José, señora de la casa de Loredó en Talarén, del concejo de Navía, hija de D. José de Loredó, señor de esta casa, y de su primera mujer, y de la referida union tuvo Don Juan García por hijos á D. José que sigue la linea; á doña Isabel María de Paredes, que casó con D. Alonso Avello, señor de la casa de esta familia en Llen de la Barca, de quienes se conserva abundante sucesion, y á doña Elvira de Paredes, que casó con D. Domingo Fernandez Calella Trelles, de quienes permanece sucesion, y entre otros hijos, lo es suyo D. Juan Antonio Calella Trelles y Paredes, cura de Santiago de Villa-Pedre.

D. José Antonio de Paredes y Loredó fué sucesor en esta casa y mayorazgos á ella pertenecientes, con el patronato de la Iglesia de San Pedro de Paredes, en que con otros herederos goza mayor parte, y tambien es Regidor del concejo de Valdés, y posee la casa y mayorazgo de Talarén en el concejo de Navía: este caballero fué casado de primer matrimonio con doña María Menendez Valdés, hija de D. Baltasar Menendez Valdés, y de su mujer doña María Florez de Coronas, y de esta union nació única doña Josefa Rosa de Paredes y Loredó, inmediata sucesora á estas dos antiguas ilustres casas. Esta señora casó con D. Pedro Manuel de Merás y Solis, señor de la casa de Merás en la misma parroquia de Paredes, y de los mayorazgos que goza esta familia en la villa y concejo de Tineo, en donde tenia oficio de Regidor perpetuo, y lo mismo en el concejo de Valdés; y D. Pedro Manuel fué hijo de D. Francisco de Merás Solis, y de su mujer doña Ana Queipo: esta señora fué hermana de D. Francisco Queipo de Llaño, señor de la casa de los Queipos, que llaman de San Pedro, que aunque casó, y tuvo sucesion, se extinguió de D. Gregorio Queipo de Llano, que murió siendo del consejo y cámara de Castilla, y de

D. Manuel Queipo de Llano, y todos estos tuvieron por padres á D. Manuel Queipo de Llano, señor de la referida casa, y á su mujer doña María de Omaña, y D. Manuel tuvo por hermano á D. Pedro Queipo del Llano, presidente de Valladolid, de quien descienden los Marqueses de Castro-Serna, Condes de Adanero, actuales poseedores de la casa de San Pedro, y estos dos hermanos fueron hijos de D. Diego Queipo, y de su mujer doña Juana Alvarez de Murias. La ascendencia de D. Francisco de Merás Solis fué en esta manera.

Alvaro Pelaez de Sanfrechoso fué señor del lugar de este nombre en el concejo de Tineo, y vivia por los años de 1578. Se halló en la Junta general celebrada en Avilés sobre resistir la contribucion intentada por Gonzalo Suarez de Argüello á favor del conde de Gijon D. Alonso. de este caballero fueron nietos ó descendientes Alvaro Fernandez de Sanfrechoso, y otros tres hermanos, entre quienes hicieron partija y division de la propiedad del lugar de Sanfrechoso. De Alvaro Fernandez de Sanfrechoso fué hijo Gonzalo Pelaez de Sanfrechoso, á quien llamaron el Viejo, y habiendo este casado en la casa de Coronas ó Cornás, produjo esta union á Gonzalo Pelaez de Sanfrechoso, llamado el Mozo, á distincion de su padre, el cual casó con María Alvarez de Sierra, hija de esta ilustre familia y casa de Pambley, y de esta union nació Pedro Alvarez de Sanfrechoso, cuya mujer fué doña Polonia Rodriguez de Merás; y porque este enlace dió el apellido á esta varonia y familia, daremos de su ascendencia alguna breve noticia. Lope Suarez de Merás, vecino del lugar de Merás, en el concejo de Valdés, y señor en dicho lugar de una casa antigua, y de diferentes bienes, que vivió por los años de 1450, tuvo por hijo á Fernando Suarez de Merás, el cual casó en el concejo de Tineo, en el